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第１回  議会改革調査検討特別委員会 

                   平成 29 年 12 月 8 日(金) 

13 時 27 分～13 時 42 分 
                   第 4 委 員 会 室 

                   

【出席者】 西川委員 村武委員 柳楽委員 小川委員 野藤委員 笹田委員 布施委員  

道下委員 田畑委員 西田委員 澁谷委員 牛尾委員 

【事務局】 小川局長 篠原次長 
  

臨時委員長の紹介（浜田市議会委員会条例第 11 条第 2項の規定により年長議員を指名） 

 
議  題 

 
 1. 委員長の互選について 

 

  西田  委 員  

 

 2. 副委員長の互選について 

 

         牛尾  委 員  

 

 3. 座席の指定について 

 

  第４委員会室入口側から 西川委員、笹田委員、柳楽委員、小川委員、野藤委員 

 西田委員長、牛尾副委員長、道下委員、田畑委員、村武委員、澁谷委員、布施委員の順

に決定 

 

 4. その他 

  次回、前議会の議会改革に関する検討項目や実施状況、引継ぎ事項について、確認し

今後の検討項目を決定することとした。 

 
○次回開催  １２ 月 １４ 日（木） 議会運営委員会終了後 第 4 委員会室 

議   長 副議長 局  長 次  長 係  長 係 合   議 

       

このとおり作成しましたので報告します。 
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（開議 13 時 27 分） 
【会議録】          

篠原次長  特別委員会設置後初めての委員会のため、正副委員長が決まっていな

い。従って私から臨時委員長をご紹介しご指定させていただく。 

  浜田市議会委員会条例第 11 条第 2項の規定により、年長議員である牛

尾委員に臨時委員長をお願いしたい。 

牛尾臨時委員長  委員会条例の規程に則って、私が臨時委員長を行う。どうぞよろしく。 

 

議題 1 委員長の互選について 

牛尾委員長  委員長の互選は、指名推薦と投票といずれにするか。 

笹田委員  指名推薦で。 

牛尾臨時委員長  その他ないか。 

（ 「なし」という声あり ） 

牛尾臨時委員長  では、どちらか指名を。 

笹田委員  西田委員を。 

布施委員  牛尾委員を。 

牛尾臨時委員長  他に。 

（ 「なし」という声あり ） 

牛尾臨時委員長  2 名出たがどうするか。 

  正副委員長を決めるのにごたごたしてもいけないので、私も指名を受

けてはいるが、私から西田委員を推薦したいと思うがいかがか。 

（ 「異議なし」という声あり ） 

牛尾臨時委員長  では、西田委員にお願いする。 

 

〈委員長 交代〉 

 

西田委員長  委員長互選の中で牛尾委員から譲られたということで、私も気を引き

締めて。この議会改革というのは浜田市議会にとっても大変重要な特別

委員会で、ずっと継続している。過去の経緯もあり様々な取り組みをし、

議会改革から議会運営委員会へ落としながら、改革を進めている。既に

動いているので、また議会のための前向きなご意見を賜り、当委員会が

進んでいくようご協力をお願いする。 

 

議題 2 副委員長の互選について 

西田委員長  続いて副委員長の互選は、指名推薦と投票と、いずれにしようか。 

笹田委員  指名で。 

西田委員長  指名という声があった。指名推薦の方法で行うことにご異議はないか。 

（ 「なし」という声あり ） 

西田委員長  ご異議なしということで、指名推薦の方法で行うことに決した。 

  では、どなたかご指名があるか。 
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笹田委員  経験が長いし、牛尾委員にしていただければ。 

西田委員長  牛尾委員という声があった。他にあるか。 

野藤委員  布施委員はどうか。 

牛尾委員  良いと思う。 

澁谷委員  やる気ないの。議会経験が一番長い人が。 

牛尾委員  小姑みたいにうるさく言ってもいけないから。 

澁谷委員  副委員長にいてもらった方が、皆意見は言いやすい。他の者は。 

西田委員長  牛尾委員と布施委員のお二方の名前が挙がったが、他には。 

（ 「なし」という声あり ） 

西田委員長  では、お二方の名前が挙がったがどのようにしようか。 

布施委員  私から少し。ご指名をいただいたが、議会改革の旗手であり、長年色々

提案されておられるし、年長という意味合いでもないのだが経験上、委

員長補佐ということで牛尾委員が最適だと思っている。よろしくお願い

したいと思うがどうか。 

（ 「異議なし」という声あり ） 

牛尾副委員長  では邪魔しないように。 

西田委員長  布施委員からも発言があったように、牛尾委員を副委員長と決定して

よろしいか。 

（ 「はい」という声あり ） 

西田委員長  では副委員長の牛尾委員にご就任のご挨拶をお願いする。 

牛尾副委員長  委員長の足を引っ張らないように、議会改革はエンドレスなのでよろ

しくお願いする。 

 

議題 3 座席の指定について  

西田委員長  座席は現在お座りの座席でよろしいか。 

笹田委員  議会改革初めての方もおられるし、昔からやっていることもあるので、

なるべく話ができるようベテランと新人が並んだ方が、何かあった時に

聞きやすいので良いと思う。 

西田委員長  新人の皆もおられるので。 

笹田委員  新人もそうだが、議会改革に入ったことない方もおられる。 

布施委員  前回に議会改革を経験しておられる方もいる。 

西田委員長  議会改革をこれまで経験された方は。 

《 該当者挙手 》 

西田委員長  こういう感じなので、西川委員と村武委員がお二人並んでいるので、

どこかに入っていただくか入れ替わっていただければ。 

澁谷委員  入れ替わってというのは難しい。 

西田委員長  柳楽委員と村武委員は隣が良いか。 

柳楽委員  特には。どこでも大丈夫。 

西田委員長  色々あるが、この特別委員会委員一丸となって進めていきたい。 

  では、現在お座りの席を座席として指定したい。 
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議題 4 その他 

西田委員長  その他について何かあれば。 

笹田委員  早速だが、議運でもあったようにカメラの件を早めに話をしなければ

いけないと思っている。その流れも早めに伝えていけたらと思う。 

西田委員長  検討項目が出たので、事務局から今後の検討項目について現在この特

別委員会で継続しているもの等は……。 

篠原次長  検討項目を次回に決めて頂こうと思っていたのだが。 

西田委員長  では、今言われたものも検討項目の 1 つとして。他に検討項目があれ

ば声を出していただいて、その項目を含めて次回の開催日程を決定して、

今日はそこまでとしたいと思う。他に検討項目は。 

牛尾副委員長  前回の積み残しがあるので。 

西田委員長  それを事務局の方で。 

笹田委員  あと、やってきたことと。 

篠原次長  そういうのを次回出させていただいて。 

西田委員長  それを次回に出すのか。 

篠原次長  はい。すみません今日は……。 

西田委員長  では次回は今までの申し送りとか、今まで継続している分も資料を出

していただくことと、それ以外に検討項目として笹田委員が言われた…

…。 

笹田委員  議運で出たことなので。 

西田委員長  それはもう当然、検討項目の 1つとしてやらねばならないと思う。 

澁谷委員  併せて、議会の基本条例があって、色々あるがその整合性がだいぶ崩

れてきているようなこともあるので。上の方から、時期を見て基本条例

を読み直しと言うか、確認もした方が良いのではないかと。一応提案で、

委員長に任せる。 

西田委員長  当然、議会としては議会基本条例を議会で制定しているし、これが議

会の中では一番上位法なので、そこを改めてきちんとおさらい、確認し

て、それに基づいてまた変えていく部分は変えていくということで皆さ

んと検討していきたい。 

  他に何か。 

（ 「なし」という声あり ） 

西田委員長  では、これまでの議会改革特別委員会で進めてきた継続項目の資料を

提出していただくことと、今言われた、議運で先般出た、ビデオ撮影に

ついてを検討項目に。あとは再度議会基本条例をチェックしていくこと

を、まずは進めていきたいと思う。それでよろしいか。 

（ 「はい」という声あり ） 

西田委員長  次回には、申し合わせ事項の資料を、これからいつも持ってきていた

だくようお願いする。 

  では次回の日程を決めておきたい。次回はいつぐらいが良いか。 



5 
 

篠原次長  早めにやらせていただいた方が良いと思う。1月早々に。 

西田委員長  1 月早々か。 

笹田委員  議会中にできないか。資料を渡すぐらいなら。 

篠原次長  できないことはない。前回までのものとか。 

澁谷委員  予算委員会が 1 日で終わりそうだから、2 日目の金曜日はどうかなと

か。 

笹田委員  予算委員会の後でも良いし。皆来られるから。議会改革は早い方が良

い絶対。 

西田委員長  それは予算委員会が一応 14、15 とあるが。 

笹田委員  1 日で終わるだろう。 

篠原次長  予算委員会の後には議会運営委員会が予定されている。それもそんな

に時間はかからないと思うが。 

西田委員長  では 12 月 14 日木曜日、予算決算委員会が終わって、その後に議運が

あって、議運が終わった後にこの特別委員会を開催したい。それでよろ

しいか。 

（ 「はい」という声あり ） 

西田委員長  ではそのように決定した。本日の委員会を終了する。 

 

 

 

（閉議 13 時 42 分） 

 

浜田市議会委員会条例第 65 条第１項の規定により委員会記録を作成する。 

     議会改革調査検討特別委員会 委員長  西田 清久        ㊞ 

 


